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113 年度第 4季法務部矯正署新店戒治所外部視察小組視察報告

製作日期：113 年 12 月 27 日

一、委員組成(具名)

召集人：鄭益隆委員

委 員：洪文玲委員(紀錄)、楊如泰委員、吳慧菁委員（請假）、鍾宏彬委員(請假)、鄭凱仁委員(請假)

二、本季視察業務概述

(一)依據「法務部矯正署新店戒治所收容人自殺防治處遇」進行視察，本季視察主題:

1、宣達民間司改會 113 年 10 月 29 日函。

2、就視察項目提案討論。

(二)本小組於新店戒治所召開第三屆之第 1次視察會議，首先主席確認議題及議程，詢問與會者委員對議程有無

意見，另這段期間並無陳情信件。

(三)臨時動議:決議下一季視察重點

下季由洪文玲委員協助紀錄。

(四)主席宣布次季視察重點為

因本次是本屆第一次外部視察會議，下次擬視察重點，俟請教其他委員後，再請貴監回覆。

最後，主席感謝所有與會人員之參與，宣布散會。之後，所方人員退席，委員們討論視察訪談之重點內容。

三、視察內容及處理情形

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議)

法務部矯 陳家麟輔導員： 洪委員：
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正署新店

戒治所收

容人自殺

防治處遇

1.序號 1個案已於 113 年 12 月 4日出所，目前列

管為序號 2、3收容人。

2.本所共有 5名輔導員及 1名教誨師，6名心理師

及 6名社工師。

輔導科長：

1.法務部推行員工協助方案，同仁若有職場、個人

心理壓力狀況皆可即時反應。

2.本所資源、專業人力相比其他機關仍算充裕，自

殺防治對於矯正體系是不小的挑戰，日前監察院

對某些機關做調查報告，認若收容人自殺成功，

機關必定有不盡完善之部分；本所付出非常多心

力於自殺防治，自殺行為，自其具備意圖、行為

實施到成功有很多點可以預防，但十分不易，若

收容人自殺成功是否可歸責矯正機關，我認為此

點尚待商榷。本所目前無自殺死亡案例，但目前

外界嚴格看待矯正機關自殺事件，矯正機關從前

端意圖如量表篩選，後端預防如安檢、場舍主管

發現…等等，矯正體系十分嚴格看待收容人自殺

1.報告內原有 3名二級列管個案，為何後來

僅剩下 2名?

2.初級列管人員共 728 人，有幾名同仁協

助，人力是否足夠負擔?
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事件，並研擬非常多措施，對本所人力確實是不

小的工作負擔，同仁的身心狀況確實也是需要關

注的。

秘 書：

1.感謝委員關心，本所教輔人員包括專責輔導員、

心理師、社工師及第一線戒護人員皆為自殺防

治守門員，本所專業人員充足，各項機制建構

完善。

2.如潘科長所提，自殺防治對於監所是不小的挑

戰，除戒護管理工作外，亦須顧及如心理疾病收

容人之身心狀況，故本所安排精神科門診，醫療

及輔導併行，矯正體系內自殺成功率其實偏低，

惟一旦發生便會遭受檢視，所以自殺防治是目前

極為重視的重點政策。

法務部矯

正署新店

戒治所收

容人自殺

防治處遇

衛生科長：

1.本所自殺防治課程，除人事室以外，衛生科亦請

合作醫院精神科主治醫師蒞所指導，檢視近年增

加項目，針對收容人自殺防治察覺及如何轉介，

楊委員：本人於醫院任職，新店戒治所以社

區預防三級預防概念進行自殺防治

措施，十分完善甚至更為扎實，應

予以肯定，另有兩點建議提出:

1.建議針對員工、收容人之自殺防治講座及
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及教導同仁評估自身狀況。

2.出監所精神病收容人轉介，近期矯正署函轉衛福

部函文，因應精神衛生法訂定特殊機構收容人出

監所應於 30 日前陳報，監所應於出所 3日內進

行通報其居住所衛生主管機關，現行橫向聯繫尚

無狀況。

衛生教育是否做調查及回饋並做出調整及

修正，以提高其興趣。

2.列管人員降低分數至初級列管應有更完善

防範措施，一問二應三轉介，收容人出所

後解除列管，應有橫向溝通措施。

法務部矯

正署新店

戒治所收

容人自殺

防治處遇

陳家麟輔導員：

1.課程回饋部分，衛生教育大班課程每半年進行

師資評鑑，師資評鑑時收容人可回饋其意見。

2.出所收容人部分，每位收容人有個案資料袋，

移監(所)，若有列管，承辦人會依照其個案資

料袋內容進行後續處遇措施。

3.矯正署近期推動個別化處遇計畫，如高齡、身

心障礙、列管…等，收容人移監(所)至本所

後，本所社工科會製作表格以供完善橫向聯

繫。

楊委員補充說明，職員辦理自殺防治課程後

可以進行員工滿意度調查，以增進成效。

法務部矯

正署新店

秘 書：監獄行刑法及相關法規有規定拒絕收監情

形，除非符合前揭法規情形，否則本所

鄭主席:簡報內 3名個案是否適合入監執行?
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戒治所收

容人自殺

防治處遇

無法拒絕收監。

輔導科長：由於矯正機關目前對收容人接見通信

受限，對收容人狀況掌握度降低，故需

依靠同房收容人、戒護人員發現並即時

反應。

秘 書：

1.針對楊委員所提衛教課程辦理後之回饋與滿意度

調查等建議，會後請輔導、衛生科於講座、衛生

教育宣導進行滿意度及回饋設計以加強深度。

2.針對出所收容人解除列管部分，本所目前僅針

對精神疾病收容人出所後通報，而非針對自殺

列管部分通報。

輔導科長：若收容人在所期間有自殺「行為」亦

會進行通報，惟本所自殺「列管」收容

人不符合通報標準。

戒護科長：本所於配房時，如遇身心障礙或精神

疾病等特殊收容人，將安排較有愛心之

收容人配於同房，給予關懷、幫助，協
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助擔任自殺守門員角色，並於安全檢查

時確實檢房，降低自殺風險，另本所設

有重點關懷機制，定時登錄高關懷收容

人並確實交接，並設有轉介單，若收容

人情緒低落，將即時轉介給輔導科。

戒護人力

不足問

題，人員

流動率

大，如職

代，並遲

遲未補足

戒護人

力，可能

間接導致

戒護風險

增加，請

戒護科長

陳述。

戒護科長：

1.戒護人力確實持續不足，本所目前職代缺額約

為 10 名，職代薪資相較一般勞工並無特殊誘

因，且執勤時不得攜帶手機、夏天值勤無冷氣

等原因，都導致求職者報名意願低落。

2.本所戒護人力本就不足，雖獲行政院專案約僱

人員員額 13 名(過去為 15 名)，惟近年因求職

者報名意願低落，人力根本無法補足，要根本

處理人力不足問題，建議可將本所行政院專案

約僱員額改編為正式職員員額。

3.另本科及本科支援總務科正職人員，數人申請

留職停薪，亦因求職者報名意願低，無人應聘

職代彌補缺額，也是導致本所人力緊缺的原

鄭主席提臨時動議
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因。

4.此外，現行規定加班時數每人不得逾 80小時，

在人力不足的情況下，每月勤務上可運用的加

班時數也不足，現只能調整勤務，在人力與戒

護安全風險中取得平衡。

四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等，此部分內容由機關提供，由外部視察

小組視需要放入)

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議

113 4 矯正署調查人力情況時可將

具體情況如實反應

五、本次會議資料

附件 1 機關簡報資料


